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Caras Amigas, Caros Amigos,

2024 traz-nos grandes desafios e reforça a nossa vontade de conti-
nuarmos a trabalhar, juntos, na modernização e desenvolvimento do 
Concelho. Com energia saberemos vencer as dificuldades e reforçar 
o nosso espírito de comunidade diversificada, tolerante e criativa, 
para continuar a fazer de Vila Franca de Xira um bom Concelho para 
viver, estudar, trabalhar e investir.

Aprovámos para este ano o maior orçamento municipal de sempre, 
com uma dotação global superior a 136 milhões de euros, assente 
nos bons resultados da economia concelhia e na receita resultante 
das candidaturas cofinanciadas por fundos europeus. 

Para além de todas as isenções de Derrama para as empresas, a mais 
baixa taxa de IMI possível (a que acrescentamos um reforço com o 
IMI Familiar), reduzimos a taxa sobre o IRS dos contribuintes e isen-
tamos de IMT os jovens até aos 35 anos na aquisição de casa própria 
até aos 150.000€. Trata-se do maior alívio fiscal de sempre no nosso 
Concelho, melhorando a disponibilidade financeira dos trabalhado-
res e dos jovens.

Vamos ainda concretizar e concluir um conjunto alargado de investi-
mentos, de onde se destacam o prolongamento do caminho ribeiri-
nho na Cidade de Alverca do Ribatejo (entre o aeródromo e o Tejo); 
a nova Loja do Cidadão; a promoção de habitação pública; a imple-
mentação do ambicioso projeto OIL – Comunidades em Ação, em 
Vialonga; o lançamento do Business Improvement District / Bairro 
Comercial Digital, que contribuirá para a modernização do comér-
cio tradicional da Cidade de Vila Franca de Xira; a qualificação do 
Terminal Rodoferroviário da Cidade da Póvoa de Santa Iria, entre 
tantos outros.

Continuamos a reforçar a mobilidade e os transportes públicos ao 
dispor dos cidadãos, com um valor agora superior a 2,8 milhões 
de euros, destinado a financiar o Passe Navegante, que não sofre 
aumentos de preço desde há vários anos, e agora acrescenta ainda a 
gratuidade para todos os estudantes até aos 23 anos.

Reforçámos o valor das transferências para as Juntas de Freguesia 
do nosso Concelho em mais um milhão de euros para desenvol-
verem as suas competências, como a limpeza do espaço público, 

conservação de zonas verdes, reparação de passeios, entre outras, 
essenciais para o conforto das nossas comunidades.

O orçamento municipal prevê ainda para 2024 um investimento 
de 3,2 milhões de euros no Desporto, significando um crescimento 
superior a 50% face ao ano passado. Promoveremos a qualificação 
de pavilhões desportivos, parque infantis, piscinas e workout parks, 
e lançamos um novo projeto para a criação do primeiro Pump Track 
no Concelho, destinado às atividades de BTT, Skate, Trotinetes e 
Motociclos. Na época desportiva de 2023/2024, batemos aliás 
todos os recordes na utilização nos nossos equipamentos desporti-
vos, o que nos demonstra a crescente procura por parte de pessoas 
de todas as idades.

Anualmente, na Gala de Mérito Desportivo Municipal, premiamos 
os atletas do Concelho que com esforço e dedicação obtêm pré-
mios e medalhas em campeonatos nacionais e internacionais. Este 
ano subiram ao palco mais de três centenas de atletas, oriundos 
de quinze clubes e associações, representando treze modalidades 
distintas.  Em paralelo, promovemos e apoiamos competições des-
portivas de renome, nacionais e internacionais, como a Corrida das 
Lezírias, a Volta a Portugal em Bicicleta (masculina e feminina), ou a 
Taça do Mundo de Paratriatlo, entre outras.

O conjunto deste trabalho fez-nos conquistar, pela oitava vez con-
secutiva, o Galardão de “Município Amigo do Desporto”.

Entretanto, terminámos o ano de 2023 com uma grande medida 
ambiental: adquirimos 41 hectares de sapal e antigas salinas junto 
ao Tejo, para - entre outras medidas - criarmos a nossa primeira 
Reserva Natural Municipal, reforçando o compromisso do Concelho 
com o combate e adaptação às alterações climáticas.

Continuaremos em 2024, juntos, a fazer um caminho sustentado e 
solidário, em prol do bem comum.

Vamos a isso!

Fernando Paulo Ferreira
PRESIDENTE DA CÂMARA MUNICIPAL DE VILA FRANCA DE XIRA

E D I T O R I A L
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Mais Investimentos e Menos Impostos
O maior orçamento de sempre:
136 Milhões para 2024

A Câmara Municipal de Vila Franca de Xira vai executar, em 
2024, o maior orçamento alguma vez aprovado, com uma 
dotação global de mais de 136 milhões de euros, amigo das 

famílias e empresas.
O orçamento de 2024 prevê a maior redução de sempre da carga 
fiscal sobre as famílias, empresas e associações do Concelho, 
garantindo a aplicação da taxa mais baixa legalmente admissível 
de IMI (0,3%), a que se acrescenta o IMI familiar e as isenções de 
IMI referentes aos imóveis do movimento associativo concelhio, 
que se encontrem afetos à prossecução dos seus fins estatutá-
rios. Foram ainda aprovadas isenções em sede de Derrama para 
as micro e pequenas empresas, com volume de negócios até 150 
mil euros, bem como com volume de negócios até 300 mil euros 
que criem ou mantenham emprego. Numa lógica de continuidade 
na aposta de aumento do parque habitacional do Concelho, vão 
manter-se os incentivos fiscais à reabilitação urbana. A Câmara de 
Vila Franca vai igualmente atualizar o montante das taxas e preços 
municipais em 3,58%, expectavelmente abaixo da inflação anual.
Pela primeira vez foi também aprovada a redução de participa-
ção variável no IRS, que passa de 5% para 4,75%, contribuindo o 
Município, também em sede de IRS, para o desagravamento fiscal 
e para o aumento do rendimento disponível das famílias, acrescen-

tando competitividade territorial suplementar ao nosso Concelho. 
Procurando atrair ainda mais jovens com idade até aos 35 anos, foi 
aprovada a isenção do IMT no âmbito da aquisição de habitação 
própria e permanente de valor igual ou inferior a 150 mil euros. Foi 
ainda prorrogado, por mais dois anos, o período de isenção de IMI 
legalmente previsto, passando para cinco anos. O benefício visa 
as famílias, com rendimento abaixo dos 153 mil e 300 euros e que 
adquiram prédios urbanos habitacionais com valor tributário que 
não exceda os 125 mil euros.
Em termos estratégicos, este documento financeiro, o plano orça-
mental plurianual e as grandes opções do plano 2024/2028 estão 
estruturados em nove compromissos: ambiente, mobilidade e 
descarbonização; comunidade jovem e inteligente; comunidade 
ativa e saudável; comunidade participativa e governo participado; 
comunidade de cultura e turismo; comunidade solidária e inclu-
siva; território inovador; território qualificado e resiliente; e gover-
nança. 
Em 2024, serão recrutados mais trabalhadores para o Município e 
vão continuar a ser melhoradas as instalações afetas ao funciona-
mento dos serviços municipais e à prestação dos serviços públicos. 
De realçar também que o próximo ano marca o início da opera-
cionalização da transferência de competências da Administra-
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ção Central para o Município no domínio da saúde, abrangendo 
a assunção e gestão dos trabalhadores inseridos na carreira de 
assistente operacional, os serviços de apoio logístico, assim como 
a manutenção e a conservação corrente dos centros e unidades 
de saúde. 
Por fim, há um reforço significativo da comparticipação financeira 
municipal para o sistema metropolitano de transportes públicos, 
com mais 400 mil euros, totalizando o investimento em cerca de 2 
milhões e 845 mil euros, no sentido de assegurar o financiamento 
do essencial e fundamental, no que concerne ao exercício das 
competências da Área Metropolitana de Lisboa como autoridade 
de transportes.
O Município de Vila Franca de Xira continuará a promover em 
2024 um território inovador, de cultura, de destino turístico, inte-
ligente, descarbonizado, resiliente, com identidade diferenciadora, 
saudável, inclusivo e participado, construindo em prol do bem 
comum, um futuro melhor e inclusivo para todas e para todos. 
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O Orçamento dos Serviços Municipalizados de Água e 
Saneamento de Vila Franca de Xira (SMAS) para o exer-
cício de 2024 é de 23 Milhões de euros. O Plano Plu-

rianual de Investimentos dos SMAS 2024-2028 - documento 
estratégico fundamental para o normal desenvolvimento da 
sua atividade - foi mais uma vez elaborado num contexto de 
profunda incerteza global, devido essencialmente aos confli-
tos bélicos em curso e pelo cenário macroeconómico, carac-
terizado, entre outros aspetos, pela elevada taxa de juros e de 
inflação, com impacto direto na economia familiar e no contexto 
financeiro de investimento.   
É, ainda assim, um Orçamento que mantém a marca identitária 
dos SMAS do Município de Vila Franca de Xira como um refe-
rencial na Área Metropolitana de Lisboa, quer pela qualidade de 
serviço (recebemos, mais uma vez, a distinção do “selo de qua-
lidade exemplar de água para consumo humano” atribuído pela 
ERSAR - Entidade Reguladora dos Serviços de Água e Resíduos), 
pela eficiência e, acima de tudo, pelo seu papel determinante de 
proteção das famílias, disponibilizando água de elevada quali-

dade, a um dos valores mais baixos da Região.
Os SMAS continuam igualmente empenhados no reforço da 
implementação das mais modernas tecnologias de controlo de 
fugas nas suas redes de distribuição de água.
Ao nível da gestão manter-se-á o enfoque na sustentabilidade 
ambiental, através da renovação de infraestruturas de abasteci-
mento de água e de saneamento, controlo das perdas, nomea-
damente através de ações de sensibilização direta junto das 
várias camadas da comunidade. 
Estas ações visam elevar ainda mais o posicionamento dos 
SMAS, no contexto das entidades gestoras nacionais. Todos 
estes objetivos estão alicerçados no reforço das competências 
e na valorização de todos os trabalhadores, com os quais conti-
nuamos a contar incondicionalmente na prossecução dos obje-
tivos delineados para este orçamento. 

Orçamento do SMAS é referência
na área Metropolitana de Lisboa
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A cerimónia de assinatura do protocolo de concessão de 
direitos e benefícios sociais aos agentes da PSP, militares e 
guardas-florestais da GNR e aos bombeiros voluntários, em 

exercício de funções ou residentes no Concelho de Vila Franca de 
Xira, realizou-se no passado 20 de novembro, no Salão Nobre dos 
Paços do Concelho, em Vila Franca de Xira.
A partir de 2024, a PSP, a GNR e as Associações de Bombeiros do 
Concelho de Vila Franca de Xira passam a ter acesso gratuito, ou 
com desconto, aos Equipamentos Desportivos Municipais, bem 
como beneficiar de outros descontos e isenções parciais em taxas 
municipais e no Imposto Municipal sobre Imóveis. Para além disso 

vão passar também a ter acesso aos refeitórios das escolas mais 
próximas, das áreas onde se encontram a prestar serviço, nas mes-
mas condições dos docentes e demais trabalhadores.
O documento foi assinado pelo Presidente da Câmara Municipal, 
Fernando Paulo Ferreira, com os responsáveis dos Serviços Sociais 
da PSP e da GNR e homologado pela Secretária de Estado da Admi-
nistração Interna, Isabel Oneto. O acordo referente aos bombeiros 
voluntários foi fechado pelo representante do Município e os res-
petivos presidentes das seis associações humanitárias do Concelho 
(Alhandra, Alverca do Ribatejo, Castanheira do Ribatejo, Póvoa de 
Santa Iria, Vialonga e Vila Franca de Xira). 

Assinatura de protocolo
PSP, GNR e Bombeiros com mais direitos
e benefícios no Concelho

VILA FRANCA DE XIRA
365

JÁ DISPONÍVEL

TUDO SOBRE O CONCELHO
DE VILA FRANCA DE XIRA
NAS SUAS MÃOS.
365 DIAS POR ANO.
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João Coelho
Atleta Masculino do Ano

44,79 segundos. Foi com esta marca dos 400 metros que conquistou 
a Medalha de Ouro nos Jogos Mundiais Universitários, a 3 de agosto, 
em Chengdu, na China, e a que dali saltou com apuramento direto 
para os Jogos Olímpicos de Paris.

João Coelho é natural de Alhandra, tem 24 anos, é atleta-estudante, 
está a frequentar o Curso de Design na Faculdade de Arquitetura.  

Começou a prática desportiva pelo futebol no Alhandra Sporting Club, 
mas experimentou o atletismo e os bons resultados levaram-no a uma 
mudança de rumo.  

Ingressou no atletismo no Sport Lisboa e Benfica, aos 18 anos, e 
esteve com o clube encarnado cerca de duas épocas e meia. Depois 
foi para o Sporting Clube de Portugal, onde continua na época atual, a 
melhor da sua carreira, até agora. 

Além do ouro nos Mundiais na China, foi medalha de Prata nos Jogos 
Europeus 400 metros, em Cracóvia (Polónia), 8.º no Campeonato 

“A minha principal ambição
é ficar entre os 16 melhores
nos Jogos Olímpicos”

Europa 400 metros Pista Coberta, em Istambul (Turquia), Campeão 
Nacional de 400 metros Pista Coberta e Campeão Nacional 400 
metros.

No seu percurso de atleta foi também campeão nacional de juniores e 
recordista nacional dos 200 metros, entre outros feitos. 
Atualmente, está entre os 20 melhores atletas do mundo de veloci-
dade.  

Assume que é uma pessoa reservada, enfrenta os desafios com con-
fiança e não gosta de ver pessoas tristes ou chateadas. Vive no Centro 
de Alto Rendimento do Jamor, para se dedicar aos treinos, e para estu-
dar na universidade que fica perto (na Ajuda), e só vai a casa aos fins 
de semana, quando não está fora em estágio ou competição.

Na sua página de instagram tem a frase “keep following my dream” 
(continuo a seguir o meu sonho).
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Que balanço faz deste ano de 2023?
O melhor balanço possível, foi a melhor época desportiva que tive 
em toda a minha carreira. Estou no atletismo há 5 anos, portanto, 
tive 5 épocas, no Benfica e no Sporting.
Esta foi de longe a melhor! Eu tenho tido uma progressão acen-
tuada, todos os anos consigo melhorar. Eu já comecei tarde, mas 
desde jovem tenho feito algumas coisas interessantes a nível 
nacional e internacional. Mas, sem dúvida, este foi o melhor ano 
de sempre!

Com o apuramento para os Jogos Olímpicos…?
Estive em todas as competições internacionais possíveis e ganhei 
medalhas. Não podia pedir melhor ano e espero que, para o ano, 
estamos a trabalhar para isso, seja ainda melhor!

Qual é a expectativa para 2024 e para a sua participação nos 
Jogos Olímpicos?
Passa tudo pela prioridade de ficar entre os 16 primeiros nos 
Jogos Olímpicos, porque sem essa qualificação não conseguimos 
ter apoios para os próximos anos. Eu acho que não é correto nem 
justo porque pode acontecer tudo, por exemplo, no ano passado, 
em Budapeste, no Campeonato do Mundo, eu cheguei no dia, a 
horas da minha prova, porque houve problemas com os aviões 
e essas coisas não dependem de nós…. Mas espero que a minha 
época seja boa, a minha principal ambição é ficar entre os 16 pri-
meiros dos Jogos Olímpicos e final no Campeonato da Europa de 
Pista ao Ar Livre, um mês antes dos Jogos.

Até lá, tem de trabalhar muito… quais são os passos para os pró-
ximos meses?
Eu agora vou estar bastante tempo fora, vou ter mais um estágio 
na África do Sul agora em janeiro, outro em abril. Espero competir 
bem na Pista Coberta, irei ter o Campeonato do Mundo, ter bons 
resultados e preparar da melhor maneira os Jogos Olímpicos. 

Tem algum ídolo no atletismo?
Tenho um ídolo desde muito novo, basicamente desde que entrei 
no atletismo, que é o Liemarvin Bonevacia (atleta holandês dos 
400 metros). É um atleta com quem agora tenho oportunidade de 
treinar e fico muito feliz, tem-me ajudado imenso, é uma grande 
pessoa e um grande amigo.  

Que conselho pode deixar aos jovens que queiram abraçar o atle-
tismo ou a competição de alto rendimento? O que é preciso?
É preciso ter talento, claro, e trabalhar muito, muito mesmo! Eu 
acho que em Portugal não damos muito valor ao alto rendimento, 
porque até lá chegar é um longo caminho, e esse é o caminho 
onde não se tem apoios. Mas é preciso que em todo o tipo de 
percurso o atleta seja apoiado porque senão é muito difícil chegar 
ao alto rendimento, é aí que há a maior quebra dos atletas, em que 
procuram trabalho, e isso é muito triste. Portanto, a mensagem 
que eu deixo às pessoas é não desistirem, acreditarem sempre! 

João, como é estar nos 20 melhores do mundo?
É muito bom, é estar na elite mundial, é sempre muito bom, com a 
ajuda do meu professor (Vítor Zabumba) e de todo o trabalho que 
temos vindo a desenvolver, fiz os mínimos para os Jogos Olímpi-
cos, agora é trabalhar e esperar o dia chegar.

Quem é o João Coelho, pode apresentar-se? 
Tenho 24 anos, sou atleta – estudante, estou a tirar Design, na 
Faculdade de Arquitetura, na Ajuda, aqui perto (do Centro de Alto 
Rendimento do Jamor), estou no 2.º ano. Sou natural de Alhandra, 
mas estudei na (Escola) Reynaldo dos Santos, em Vila Franca de 
Xira, e fiz lá o meu percurso académico.

E já nessa altura pensava em correr e ser atleta de alto rendi-
mento?
Eu entrei para o atletismo quando estava no meu último ano do 
secundário, no décimo segundo ano. Eu não pensava nisso. Os 
meus colegas diziam, como brincadeira, para eu experimentar por-
que era bastante rápido, mas nunca pensei que fosse recordista 
de Portugal…

Como é que surgiu depois essa decisão?
Passou por uma mudança na minha vida em termos desportivos 
porque eu já fazia um desporto, jogava futebol, e fiquei muito 
triste por deixar, mas tive de optar por um deles. Comecei a ver 
bons resultados no atletismo, em testes e provas, então abdiquei 
do futebol e dediquei-me só ao atletismo.

Como é que concilia, nesta altura, os estudos, os treinos, as pro-
vas…?
É sempre muito complicado porque não dá para tudo e é preciso 
ter a ajuda dos professores, é preciso que eles entendam que para 
nós (atletas) é realmente diferente em relação a uma pessoa que 
está dedicada só aos estudos, é precisa a colaboração dos próprios 
professores para se arranjarem outras soluções e ajudar-nos. Por 
exemplo, a mim toca-me muito porque tenho estágios diversas 
vezes ao ano e não estou presente nas aulas, mas eu tenho conse-
guido fazer tudo sem reprovar a nenhuma cadeira e isso deixa-me 
muito orgulhoso.

Com o estatuto de atleta de alto rendimento também tem algu-
mas exceções…
O estatuto é mais para a parte dos exames, a principal é mesmo os 
professores colaborarem, é muito mais fácil.

Como é que recebeu a distinção de Atleta do Ano atribuída pelo 
Município de Vila Franca de Xira?
Infelizmente não pude estar presente porque estava na África do 
Sul, mas é uma honra enorme receber este prémio e deixa-me 
muito feliz o local onde eu nasci homenagear-me desta maneira.

Como é que os amigos e família veem o seu percurso?
Eu acho que eles têm muito orgulho em mim, acho que sim! Quem 
me conhece desde pequenino, os meus amigos, os meus pais, 
sempre me apoiaram, e ao verem-me a conquistar coisas deste 
tamanho têm muito orgulho em mim.

Tem alguma alcunha por ser tão rápido?
Normalmente, dizem que sou uma lebre e não um coelho, mas 
assim uma alcunha penso que não.
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Quem é o Vítor Zabumba? 
Sou da Nazaré e vim da minha terra, a convite do Benfica, há uns 
16 anos. Sou professor efetivo na Escola Básica de Castanheira do 
Ribatejo, localidade onde moro. Tenho 57 anos, sou casado, tenho 
4 filhos.

E como é que o atletismo apareceu na sua vida?
Apareceu muito cedo porque na Nazaré, naquela altura, pratica-
mente só havia atletismo e futebol e a minha geração toda ela 
passou pelo atletismo. Comecei aos 11 anos, como atleta, aban-

Vítor Zabumba
Treinador do Ano

Há mais de 30 anos que é professor de Educação Física, e outros tan-
tos ligado ao atletismo, primeiro como atleta velocista, depois como 
treinador de atletas de alto rendimento, Vítor Zabumba, 57 anos, nas-
ceu na Nazaré, vive na Castanheira do Ribatejo. 
Passou por vários clubes, terminando no Benfica, de onde saiu, há 2 
anos, para se lançar a solo. Foi também em 2021 que manifestou o 
objetivo de marcar presença como treinador numa edição dos Jogos 
Olímpicos. Vai conseguir concretizá-lo com o atleta João Coelho, em 
Paris, no próximo ano.

“Distinção fez-me sentir um 
nativo de Vila Franca de Xira”

donei a carreira muito cedo por questões de saúde, mas sempre 
tive o bichinho e a curiosidade de saber o que é que o treinador 
me passava,  porque me estava a prescrever aquele trabalho, e, 
portanto, também com a ambição de ser professor de Educação 
Física, as duas coisas conjugaram-se e enveredei pela carreira de 
treinador… Carreira não, porque não existe carreira de treinador, 
se houvesse eu estaria a tempo inteiro dedicado a esta possível 
profissão, mas, infelizmente, não tenho essa possibilidade como 
têm os meus colegas que estão no estrangeiro.
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Portanto, em Portugal não há carreira de treinador de atletismo? 
Não há…

Mas há carreira de treinador de futebol…?
Sim, mas se formos ver aqueles clubes que estão na Terceira Liga, 
provavelmente terão o mesmo problema que eu tenho, só que a 
diferença é que nós aqui no atletismo temos atletas de altíssimo 
nível. Posso dizer que o João (Coelho), neste momento, está entre 
os 20 melhores do mundo, e outros atletas que fazem parte do 
grupo estão nos melhores da Europa também. Essa é a diferença. 
É que nós não somos reconhecidos nessa função e nem de perto 
nem de longe pagos para tal.

Gostava que isso acontecesse?
Claro que sim! Eu tenho alturas que chego ao treino completa-
mente cansado e, acima de tudo, custa-me estar a focar, vamos 
imaginar, das 8h30 da manhã à 1h30 da tarde na escola, e passa-
das 1h30 tenho de estar focado no treino. Isto não estamos a falar 
de treino simples, isto é treino de alto rendimento, de atletas que 
vão aos Jogos Olímpicos, e isso implica muito planeamento. E eu 
tenho alturas em que não consigo, fico demasiado cansado, e a 
idade também começa a não ajudar, não é?! 
Eu já apelei a várias instituições, nomeadamente IDPJ, já tive con-
versas com o Secretário de Estado (do Desporto), porque é fun-
damental que nós tenhamos as mesmas condições que todos os 
outros têm. Não faz sentido o João vir para aqui treinar de manhã 
sozinho porque eu tenho aulas de manhã! Depois, encontramo-
-nos à tarde para treinarmos em conjunto. Isso não faz sentido 
nenhum no alto rendimento em Portugal. E acho que urge modi-
ficar essa situação o mais rapidamente possível porque senão 
há duas soluções como treinador: ou abandono a carreira, se a 
seguir aos Jogos Olímpicos não houver uma melhoria nas condi-
ções como treinador, ou então, se houver uma oportunidade, faço 
como outros fazem noutras modalidades e tenho de ir para fora, 
porque vale a pena…

Como concilia a função de treinador e de professor? Tem de ter 
uma agenda muito bem organizada….
Tem de ser mesmo, desde que me levanto até à hora que vou dor-
mir, as coisas têm de estar quase, digamos, ao minuto. Porque, 
além disso, tenho os 50 km para cada lado que tenho de fazer 
diariamente, muitas vezes em hora de ponta, para poder estar aqui 
a dar treino. Não consigo dar treino, se calhar, às horas de maior 
rendimento, e agora no Inverno seria, por exemplo, entre as 11 
da manhã e as 2 da tarde por causa da temperatura, então temos 
de vir treinar a partir das 4, e temos treino muito específico que 
é impossível fazer aqui. Daí a nossa procura de irmos para outros 
locais mais quentes, como já fizemos este ano em que fomos à 
África do Sul, mas aí deu-se a situação em que o João ficou grande 
parte do estágio entregue a outros colegas porque eu não podia 
acompanhá-lo aquele tempo todo, exatamente porque eu tinha de 
trabalhar, pronto, é mesmo assim!

Este ano, foi nomeado Melhor Treinador do Ano pelo Município 
de Vila Franca de Xira. E já foi distinguido com outros prémios de 
treinador. Como é que recebe essas distinções?
As distinções são excelentes porque, no fundo, é o reconheci-
mento dos nossos pares – da parte dos treinadores – e do nosso 
meio, como já aconteceu na Nazaré e agora em Vila Franca de 
Xira. Esta distinção fez com que me sentisse um nativo da cidade, 

já que eu abracei Vila Franca de Xira como minha cidade, visto 
que a minha esposa é de cá, portanto, acabou por ser um reco-
nhecimento magnífico porque finalmente me senti como cidadão 
de Vila Franca de Xira, algo que até à data não sentia que estava 
a acontecer.

Como é que se prepara um treinador para treinar um atleta de 
alto rendimento?
O conselho que sempre segui é que se temos atletas talentosos 
e queremos chegar ao alto rendimento, nós temos duas opções: 
ou acompanhamos na procura de informações e de formações, 
ou então pura e simplesmente eles vão-nos abandonar. Porque 
nós não podemos ser egoístas ao ponto de os castrar por falta de 
conhecimento, se isso acontece temos de estar preparados para 
o salto que eles vão dar. Felizmente, tenho ido à procura dessa 
informação com cursos em Portugal, eu sou de Nível 3 que é o 
curso mais alto que existe em Portugal para poder ter um atleta 
como o (João) Coelho. Tudo o resto é procura de conhecimento, 
seja biomecânica com os técnicos que temos aqui no Centro de 
Alto Rendimento (Jamor), seja fisiologia, seja trabalho de força, e 
depois com a conversa e a troca de correspondência que vamos 
tendo entre treinadores, porque nós estamos todos na pista, 
somos todos adversários no dia da prova, mas antes e depois con-
tinuamos todos à procura do mesmo.

Qual é o balanço que faz deste ano de 2023?
Foi, sem dúvida, um ano fantástico! E se a minha carreira termi-
nasse neste momento, eu estaria satisfeito, porque atingi aquele 
que era o grande objetivo como treinador que é ter um atleta com 
entrada nos Jogos Olímpicos… Mas dêem-me a oportunidade de 
chegar até agosto de 2024, para sentir o que realmente são os 
Jogos Olímpicos!  

Qual é a sua expectativa para a participação do João Coelho nos 
Jogos Olímpicos?
Eu vou ser muito sincero, como os apoios em Portugal só vão con-
tinuar se ele chegar nos 16 primeiros, o nosso objetivo tem de 
passar por aí, porque ele se ficar em décimo sétimo perde tudo 
o que teve até agora. Isto é de lamentar porque, eu sei que não 
há muito dinheiro em Portugal para o desporto, mas não faz sen-
tido para um atleta com 24 ou 25 anos, que tem possivelmente 
mais dois Jogos Olímpicos pela frente, se ficar em décimo sétimo 
é como se ficasse em centésimo, fica a zero, perde os apoios todos 
e tem de novamente construir. Portanto, o nosso grande objetivo, 
sem dúvida, é tentar ser semifinalista. 

E em relação a perspetivas para 2024? Algum pedido para o 
Município Vila Franca de Xira na área do Desporto?
Solicitei uma reunião ao Vereador do Desporto para mostrar as 
nossas dificuldades. Porque uma coisa são os clubes de Vila Franca 
de Xira que têm o apoio direto por parte da autarquia, outra coisa 
são os atletas de Vila Franca de Xira que pelas suas capacidades 
atléticas não estão em clubes inseridos no concelho. No caso do 
João está no Sporting. Essa reunião é para pedir à autarquia que 
tenha um investimento, uma aposta que nos permita continuar e 
que pode abrir a porta a outros atletas.
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Otimizar recursos com Desporto 

Centro Municipal de Atividades Náuticas 
conquista “Moinhos da Póvoa”

O Centro Municipal de Atividades Náuticas da Póvoa, ins-
talado no Parque Urbano “Moinhos da Póvoa”, na Póvoa 
de Santa Iria, conta já com quatro dezenas de pratican-

tes, entre a Escola de Canoagem, sob gestão do Alhandra Sporting 
Club, e os alunos do Desporto Escolar, provenientes dos Agrupa-
mentos de Escolas da Póvoa de Santa Iria e do Forte da Casa.
O contrato-programa com a duração de quatro anos, estabelecido 
entre a Câmara Municipal e a Federação Portuguesa de Canoagem 
para gestão do espaço, ter por objetivo potenciar a utilização dos 
dois lagos artificiais existentes e a oferta de atividades náuticas no 
Parque Urbano “Moinhos da Póvoa”.
O Centro Municipal de Atividades Náuticas da Póvoa encontra-
-se disponível para utilização dos munícipes, a título individual ou 

em grupo, com objetivos recreativos e desportivos, bem como da 
população escolar. A aposta da Câmara Municipal de Vila Franca de 
Xira neste espaço visa contribuir para o desenvolvimento estraté-
gico na área do Desporto, expandindo a promoção de modalidades 
desportivas de referência, como a Canoagem, por todo o territó-
rio concelhio, facilitando as condições de acesso para a sua prática 
desportiva. 
Em breve, o espaço disponibilizará para aluguer caiaques, canoas e 
outros equipamentos aquáticos de diversão e lazer.
Para sugestões e mais informações, envie email para:
cman.povoa@fpcanoagem.pt
desporto@cm-vfxira.pt 
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Muay Thai

Andebol

Canoagem

Triatlo

Futsal

Dança
Desportiva

Kempo

Karaté

16 MAR

20 ABR

18 MAI

15 JUN

13 JUL

14 SET

19 OUT

16 NOV

ZFORTES Fight Club  
Pavilhão Multiusos do Bairro
do PER da Castanheira do Ribatejo

Pavilhão Desportivo Municipal
de Alverca do Ribatejo

Centro Municipal de Atividades 
Náuticas, Parque Urbano “Moinhos 
da Póvoa”, Póvoa de Santa Iria

Piscina Municipal Baptista Pereira, 
Alhandra

Pavilhão Gimnodesportivo do 
Grupo Desportivo de Vialonga

Xiradance Academy
Dance School 
Vila Franca de Xira

Pavilhão Desportivo Municipal
do Sobralinho

Pavilhão Municipal do Desporto e 
Juventude do Forte da Casa
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O Parque Ribeirinho Moinhos da 
Póvoa será, em 2024, o local 
escolhido para a implementação 

de uma nova infraestrutura desportiva no 
Concelho: uma Pump Track, com extensão 
de 800 m2, criando condições para impul-
sionar a adesão dos praticantes de ativi-
dade física a um leque de modalidades que 
vêm assumindo cada vez maior expressão 
junto da população mais jovem.

Uma Pump Track é uma pista acessível que 
permite abranger públicos de diferentes 
faixas etárias, indicada para a utilização 
por praticantes de BMX (estando nesta 
modalidade a sua origem), mountain bike e 
ciclismo, tal como de skate, patins em linha, 
trotinetes, entre outros. 

Para além da prática de Pump Track contri-
buir para uma melhoria da capacidade de 
reação e da coordenação motora, o dese-
nho da pista permite que a progressão do 
praticante seja gradual e evolutiva, ade-
quando-se a sua utilização a partir do nível 
de iniciado, sendo considerado um circuito 
seguro, assumindo-se como um conceito 
vantajoso comparativamente a outras 
estruturas dedicadas a desportos radicais, 
nomeadamente os skateparks, que exigem 
um nível prévio de perícia ao praticante 
para permitir a sua plena utilização. 
Para a envolvente, encontra-se prevista a 
instalação de zonas de merendas, estadia e 
fruição, equipamentos desportivos e infan-
tis e um espaço vocacionado para a prática 

de atividades ao ar livre.
A instalação da Pump Track fará do Parque 
Ribeirinho Moinhos da Póvoa, já ligado ao 
Parque das Nações pelo Percurso Ribeiri-
nho de Loures, um dos polos de prática de 
atividade física mais diversificados do Con-
celho, estando também em funcionamento 
no local o Centro Municipal de Atividades 
Náuticas, fruto do contrato-programa assi-
nado em setembro último, entre a Câmara 
Municipal e a Federação Portuguesa de 
Canoagem para gestão do espaço, em par-
ceria com o Alhandra Sporting Clube e a 
Associação Cultural “Avieiros da Póvoa de 
Santa Iria”. 

Novo Projeto e Novas Infraestruturas 
Pump Track no Parque Ribeirinho
Moinhos da Póvoa
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Alhandra, São João dos Montes e Calhandriz

Nota: Valores de investimento com IVA incluído

OBRA EM CURSO
Remodelação do Parque Infantil Chabital (Alhandra)
Investimento: 36 013,15€
Data de início: dezembro’23
Previsão de conclusão: janeiro’24

OBRA EM CURSO
Requalificação do Polidesportivo Escusa (Alhandra)
Investimento: 12 932,00€
Data de início: dezembro’23
Previsão de conclusão: janeiro’24
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Nota: Valores de investimento com IVA incluído

Alverca do Ribatejo e Sobralinho

OBRA EM CURSO
Remodelação do Parque Infantil Stau Monteiro (Sobralinho)
Investimento: 43 585,71€
Data de início: dezembro’23
Previsão de conclusão: janeiro’24

OBRA EM CURSO
Requalificação do Polidesportivo Stau Monteiro (Sobralinho)
Investimento: 18 242,60€ 
Data de início: dezembro’23
Previsão de conclusão: janeiro’24
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Castanheira do Ribatejo e Cachoeiras

OBRA EM CURSO
Substituição do pavimento do Parque Infantil das Quintas (Castanheira do Ribatejo)
Investimento: 21 969,29€ 
Data de início: dezembro’23
Previsão de conclusão: fevereiro’24

OBRA EM CURSO
Iluminação do Polidesportivo das Quintas (Castanheira do Ribatejo)
Investimento: 7 208 00€ 
Data de início: dezembro’23
Previsão de conclusão: janeiro’24
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Nota: Valores de investimento com IVA incluído
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Póvoa de Sta. Iria e Forte da Casa
OBRA EM CURSO
Requalificação do Polidesportivo Qta. Piedade (Póvoa de Sta. Iria)
Investimento: 12 932,00€
Data de início: dezembro’23
Previsão de conclusão: janeiro’24

OBRA EM CURSO
Remodelação do Parque Infantil da Junta de Freguesia 
(Póvoa de Sta. Iria)
Investimento: 19 054,57€
Data de início: dezembro’23
Previsão de conclusão: fevereiro’24

OBRA EM CURSO
Remodelação do Parque Infantil Casal do Pocinho 
(Forte da Casa)
Investimento: 14 096,14€ 
Data de início: dezembro’23
Previsão de conclusão: fevereiro’24
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Vila Franca de Xira

OBRA EM CURSO
Requalificação Polidesportivo Complexo Municipal de Vila Franca de Xira
Investimento: 22 730, 64€ 
Data de início: dezembro’23
Previsão de conclusão: janeiro’24

OBRA EM CURSO
Remodelação do Parque Infantil do Cevadeiro 
Investimento: 28 851,79€ 
Data de início: dezembro’23
Previsão de conclusão: janeiro’24
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Nota: Valores de investimento com IVA incluído
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O Município de Vila Franca de Xira marcou presença, a 18 de 
novembro, em Santa Maria – Açores, na Biblioteca Muni-
cipal de Vila do Porto, representado por João Pedro Baião, 

Vereador com o pelouro do Desporto, para receber pela oitava vez 
consecutiva o Galardão de “Município Amigo do Desporto”.
Com a atribuição desta distinção, voltou a ser reconhecido o com-
promisso assumido pela Câmara Municipal de Vila Franca de Xira 
em prol da implementação de políticas e incentivos visando a 
inclusão da atividade física nos estilos de vida da população, refle-
tidos no investimento em novas infraestruturas vocacionadas para 
o desporto, nos equipamentos municipais e em programas direcio-
nados a vários segmentos etários.
No Orçamento Municipal para 2024, o investimento no Des-
porto apresenta um crescimento superior a 50%, ascendendo a 
3.200,000€, demonstrando continuidade nas políticas municipais 
de incentivo à prática de atividade física e desportiva enquanto 
componente indissociável de uma vida saudável.
O prémio “Município Amigo do Desporto”, instituído pela Cidade 
Social (especialista em certificação, qualidade, formação e ben-
chmarking), é um reconhecimento público da excelência nas prá-
ticas adotadas pelos municípios na promoção do desporto e ati-

vidade física, privilegiando a partilha e a divulgação de projetos 
municipais neste âmbito.
O Programa “Município Amigo do Desporto” teve início em 2016 
e conta atualmente com 167 municípios portugueses, abrangendo 
Portugal Continental e as Regiões Autónomas dos Açores e da 
Madeira. 

Galardão atribuído a Vila Franca de Xira pelo 8º ano consecutivo  
“Município Amigo do Desporto”

O Município vem assistindo a um crescendo na procura no 
que se refere às atividades desenvolvidas nas Piscinas 
Municipais, contabilizando-se, em dezembro último, um 

total de 15.556 praticantes de índole regular.
Deste número total de utentes, 7.484 encontram-se inscritos em 
atividades enquadradas do Município, 6.640 inscreveram-se em 
regime de utilização livre e outros 1.432 são provenientes de Enti-
dades Externas (maioritariamente associações do Concelho).
A Piscina Municipal Baptista Pereira, cuja reabertura decorreu no 
segundo semestre de 2022, após ter passado para o domínio do 
município, registou um aumento superior a 240% na procura, com 
1134 inscritos (na época anterior, seriam 463 os inscritos).
No que se refere aos utentes em atividades enquadradas no Muni-
cípio, com pagamento de mensalidade, verificou-se no número de 
inscrições um aumento superior a 33%, tendo como referência para 
o comparativo o mês de junho de 2023, em que o número de inscri-
tos nesta tipologia de atividade era de 5.617 (referente à liquidação 
da última mensalidade de 2022/23).
Será também na Piscina Municipal Baptista Pereira que irá nascer 

um novo ginásio/sala de atividade física, com vista privilegiada para 
o Rio Tejo, ainda durante o primeiro trimestre de 2024.
Da oferta a disponibilizar farão parte atividades como Aeróbica, 
Step, Combat, Meditação, Yoga, Pilates, Cross Training, Hit e Spin-
ning, prevendo-se, por isso, um novo aumento de inscrições.
Atualmente, encontram-se em funcionamento seis Piscinas Muni-
cipais, distribuídas por quatro das seis freguesias do Concelho: Pis-
cina Municipal Baptista Pereira (em Alhandra), Piscina Municipal de 
Alverca e Piscina Municipal da Quinta das Drogas (em Alverca do 
Ribatejo), Piscina Municipal do Forte da Casa, Piscina Municipal da 
Póvoa de Santa Iria e Piscina Municipal de Vila Franca de Xira.
A oferta das Piscinas Municipais é composta por atividades despor-
tivas aquáticas, atividades desportivas de ginásio (gímnicas, dança e 
fitness), Yôga e Pilates Clínico, para além dos programas específicos 
de Hidroterapia, Natação Adaptada, Pré-Parto, Correção Postural e 
Aqua Pilates Clínico, complementados ainda pelo “Coração Saudá-
vel” e “Viva Melhor”, com um público-alvo de idade superior a 60 
anos. 

Dezembro registou perto de 7.500 inscritos só nas atividades do município
Piscinas municipais verificam maior aumento de sempre 
na procura
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Na XIII Gala de Mérito Desportivo, que decorreu a 24 de 
novembro no Ateneu Artístico Vilafranquense, a Câmara 
Municipal de Vila Franca de Xira distinguiu 350 atletas do 

Concelho pelos resultados alcançados ao longo da época despor-
tiva 2022/2023.
Perante uma plateia repleta, onde constavam personalidades liga-
das ao desporto, autarcas e representantes de Federações Despor-
tivas, o Presidente da Câmara Municipal, Fernando Paulo Ferreira, 
endereçou as boas-vindas a todos os presentes, elogiando particu-
larmente o trabalho realizado pelos atletas, associações e dirigen-
tes desportivos do Município, referenciando o seu valor e a impor-
tância para a população, particularmente para as crianças e jovens 
enquadrados nas camadas de formação.
Foram homenageados ao longo da Gala atletas provenientes de 15 
clubes/associações, praticantes de 13 modalidades diferenciadas, 
pela classificação de relevo em campeonatos regionais (distinção 
Pedro Alves), campeonatos nacionais (distinção Carlos Lopes) e 
competições internacionais (distinção Baptista Pereira) ao longo da 
época anterior.
O primeiro distinguido da noite foi Joaquim Pedrosa, com o Prémio 
Carreira, histórico Vilafranquense, homenageado pelo seu percurso 
enquanto atleta e dirigente associativo e desportivo, que mantem 
até hoje fortes ligações a Vila Franca de Xira.
Os Prémios de Desporto foram um dos momentos mais esperados 
da noite, tendo sido distinguidos nesta edição Vítor Zabumbo (Atle-
tismo – Federação Portuguesa de Atletismo), Treinador do Ano; 
João Coelho (Atletismo – Sporting CP) na categoria de Atleta Mas-
culino do Ano; Alexandra Neves (Karaté – FC Alverca), Atleta Femi-

nino do Ano; João Morgado (Ténis – AHEAD Clube Ténis), Atleta 
Revelação do Ano; e a classe de Kempo do União Desportiva e Cul-
tural de Aldeia do Sobralinho, Equipa do Ano.
O entretenimento foi protagonizado pelos Native Speakers Crew, 
responsáveis tanto pela abertura como pelo encerramento, cons-
tando ainda da programação uma demonstração de Patinagem 
Inline Freestyle, uma coreografia de Dança Contemporânea pelas 
alunas do Conservatório Regional Silva Marques, a atuação dos 
alunos da Dance Life Academy e a participação especial do can-
tor Ricardo Ferreira, para interpretação do tema “Beauty and the 
Beast”, uma vez que o universo Disney foi o tema para esta XIII 
Edição da Gala de Mérito Desportivo. 

Cerca de 350 atletas distinguidos, de 15 clubes em 13 modalidades

Câmara Municipal distingue atletas do 
Concelho na XIII Gala de Mérito Desportivo
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No passado dia 5 de dezembro de 2023 foi aprovado em 
Reunião de Câmara um apoio financeiro ao Mérito Despor-
tivo no total de 8.750,00€ a distribuir por 13 Associações 

do concelho promotoras de diversas modalidades desportivas.
A atribuição deste apoio abrangeu associações desportivas cujos 
atletas, dos escalões júnior e/ou sénior/absoluto, na época despor-
tiva 2022/23, obtiveram resultados de elevado mérito nos cam-
peonatos oficiais de nível nacional e internacional (Europeus, Mun-
diais ou Jogos Olímpicos), que se tenham classificado entre o 1.º e 
o 3.º lugar.
Foram elegíveis à atribuição de apoio as associações AHEAD OF 
TIME – Clube de Ténis, Alhandra Sporting Club, Associação Des-
portiva de Alhandra, Associação Escola de Karate Shotokan Pedro 
Duarte, Associação Karate Shotokan do Forte da Casa, Ateneu 
Artístico Vilafranquense, Casa do Povo de Arcena, Clube Pesca de 
Competição da First Bait, Fundação CEBI, Futebol Clube de Alverca, 
Sociedade Euterpe Alhandrense, União Desportiva e Cultural da 
Aldeia do Sobralinho e Xiradance – Academy Dance School Club.
Os critérios para atribuição dos apoios encontram-se estabelecidos 
no Regulamento de Reconhecimento e Apoio ao Mérito Despor-
tivo, aprovado na sessão de Assembleia Municipal de 27 de abril 
de 2023. Este quadro normativo foi fruto de um processo partici-
pado, submetido a consulta pública e antecedido por reuniões com 
o movimento associativo desportivo, para auscultação de sensibi-
lidades e recolha de contributos visando uma maior equidade na 
promoção de uma política de excelência desportiva. 

Reconhecimento e Apoio ao Mérito Desportivo
Novo Regulamento premeia Associações do Concelho



26 INFORMAÇÃO MUNICIPAL   JAN  |  FEV  |   2024

Foram 90 os alunos do Concelho premiados pela Câmara 
Municipal de Vila Franca de Xira, na Gala de atribuição dos 
Prémios de Mérito e Excelência Escolares, que decorreu no 

dia 30 de novembro de 2023. 
Os estudantes (de todos Agrupamentos de Escolas do Conce-
lho, Escola Secundária não agrupada, Colégio José Álvaro Vidal 
e Escola Profissional de Hotelaria e Turismo) receberam as distin-
ções relativas ao ano letivo 2022/2023, no âmbito do 2.ºciclo, 3.º 
ciclo e Secundário. 
Os Prémios de “Mérito” têm em conta as notas escolares alcança-
das. Os de “Mérito e Excelência” também consideram o seu com-
portamento e atitude cívica, nomeadamente para com a comuni-
dade escolar.
A edição de 2023 contou com um aumento das distinções, mais 
três, uma de mérito e duas de excelência. No total foram entre-
gues 90 prémios, dos quais 79 de “Mérito”, correspondentes a 30 
alunos do 2.º ciclo, 28 alunos do 3.º ciclo e 21 alunos do ensino 
secundário. Nos Prémios de “Mérito e Excelência” foram entre-
gues 11 distinções.
A iniciativa conta com oito anos de existência e consiste numa 

medida de incentivo ao sucesso escolar, através da qual se pre-
tende reconhecer nos alunos a assiduidade, o esforço e o desem-
penho escolar, assim como o trabalho realizado em ações meritó-
rias em prol da comunidade.
A cerimónia contou com a atuação de sete alunos do Conservató-
rio Regional Silva Marques, num Ensemble de Flautas; com a lei-
tura, por uma aluna, de um Manifesto sobre o “Dia Internacional 
das Cidades Educadoras” e com a colaboração de alunos do Curso 
Profissional de Turismo da Escola Secundária Gago Coutinho.
O evento aconteceu inserido na comemoração do “Dia Interna-
cional das Cidades Educadoras” (30 de novembro), efeméride 
instituída pela Associação Internacional das Cidades Educadoras 
(AICE), da qual o Município de Vila Franca de Xira faz parte.
A Gala de Prémios de Mérito e Excelência Escolares voltou a mar-
car presença no grande auditório do Ateneu Artístico Vilafran-
quense, em Vila Franca de Xira, com uma forte moldura humana 
composta por alunos, professores, pais e encarregados de educa-
ção, que estiveram presentes para celebrar o desempenho esco-
lar destes jovens.

79 na categoria de Mérito e 11 na de Excelência
Câmara Municipal de Vila Franca de Xira 
premeia 90 alunos do Concelho 
em Gala de Mérito e Excelência Escolar
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Na Sociedade Filarmónica Recreio Alverquense (SFRA), em 
Alverca do Ribatejo, viveu-se, no serão de 7 de dezembro, 
um ambiente luminoso e entusiástico. Na IV Gala da Inclu-

são, uma plateia esgotada fez questão de marcar presença para 
assistir a um espetáculo cheio de brilho, luz e energia positiva, 
onde se exaltou a diferença, os valores da tolerância e da igual-
dade. O alinhamento, sob o tema das quatro estações do ano, pre-
viu momentos de música, de dança e de canto, tendo oferecido ao 
público um momento artístico original e pleno de significado.
Na ocasião a Vice-Presidente da Câmara Municipal de Vila Franca 
de Xira, Marina Tiago, referiu que “a aceitação faz-se na tolerân-
cia, aquela que hoje vemos escapar por entre os dedos em alguns 
cenários mundiais. É por isso que estes projetos são importantes. 
É mesmo fundamental ensinar e reiterar a tolerância, porque dela 
advirão momentos de paz. E o respeito pela diferença, pelo acesso 
à equidade, aos mesmos palcos e públicos, à manifestação cultu-
ral e artística, é o que faz deste espetáculo um momento muito 
especial”.
Organizado pela Câmara Municipal de Vila Franca de Xira, em 
parceria com a Comissão Municipal para a Deficiência (CMD), o 
espetáculo visou assinalar o Dia Internacional da Pessoa com Defi-
ciência (3 de dezembro), sendo protagonizado pelos utentes das 
instituições da área da Deficiência do Concelho, nomeadamente 
a Associação Dom Maior, a Associação Projeto Jovem de Vialonga 
(APJ), a Associação para a Integração de Pessoas com Necessidades 
Especiais (AIPNE), a CerciPóvoa e a Cercitejo. Contou ainda com o 
brilhante desempenho da Associação “In Adaptada”, com a direção 
artística de Mariana Aguiar; da Academia Ai!aDança, da Academia 
Crinabel Dança/Teatro e da Orquestra do Agrupamento de Escolas 
de Vialonga. A direção artística e a produção musical estiveram a 
cargo do conhecido maestro Telmo Lopes, com apresentação por 
duas profissionais da rádio, Dina Isabel e Daniela Azevedo.
A gala integrou o programa da 6.ª Semana para a Inclusão, que 
decorreu de 4 a 7 de dezembro, com várias iniciativas realizadas 
em todo o Concelho, principalmente dirigidas ao público escolar, e 
que visaram sensibilizar para os direitos das pessoas com deficiên-
cia. Esta é mais uma iniciativa que apela às boas práticas inclusivas, 
na perspetiva de uma gestão do território em que a aceitação de 
todos contribua para uma coesão social, onde se destaquem os 
valores da tolerância e da igualdade. 

Dia Internacional da Pessoa com Deficiência
Valores da tolerância e da igualdade 
lotaram a plateia da SFRA 
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Xira Wine Fest
Vila Franca de Xira foi ponto de encontro 
para o setor vinícola 

Nos dias 17, 18 e 19 de novembro de 2023, realizou-se a 1.ª 
edição do Xira Wine Fest, uma feira de vinhos organizada 
pela Câmara Municipal de Vila Franca de Xira. No Pavilhão 

Multiusos a promoção dos vinhos, de pequenos e grandes produ-
tores, aliou-se à gastronomia em showcookings levados a cabo por 
restaurantes do Município, pelos Chef’s Luís Machado José Maria 
Lino e, também, por Afonso Vilela (vencedor do Masterchef Cele-
bridades em 2017). Vários expositores trouxeram diversas iguarias 
como ostras, presuntos e queijos que exponenciaram no paladar 
as características dos diferentes vinhos presentes no evento.
Foram três dias para degustar e perceber a harmonização de vinhos, 
para a qual foi relevante o contacto direto com os vitivinicultores e 
outros especialistas presentes, disponíveis para explicar processos, 
castas e todos os surpreendentes detalhes do mundo da enologia.
Entre os visitantes, jornalistas, sommeliers, compradores, outros 
produtores, apreciadores e curiosos sobre o vinho, foram muitos 
os que vieram até ao Pavilhão Multiusos de Vila Franca de Xira para 
contactar com os 34 expositores, dos quais 20 trouxeram inúmeras 
referências de vinhos para prova e venda. A animação, a cargo do Dj 

John Goulart, dos “The Lucky Duckies” e das vistosas personagens 
Sr. Vinho e Dona Vinha, proporcionou um ambiente convidativo ao 
convívio, entre um petisco e um bom vinho.
Além do consumo no local, a compra de vinhos foi significativa, 
traduzindo-se num balanço positivo. Em destaque esteve o vinho 
de produção Municipal, o “Encostas de Xira” que suscitou bastante 
interesse, sobretudo, junto de público proveniente de outros con-
celhos. 

A marca “Encostas de Xira”, vinho de produção 100% Muni-
cipal, conquistou duas medalhas de Ouro, no Concurso de 
Vinhos de Lisboa 2023, com as variedades vinho Branco 

Arinto e vinho Tinto Syrah.
A cerimónia de entrega dos prémios decorreu a 17 de novembro, na 
Quinta da Pimenteira, em Lisboa, promovida pela Comissão Vitivi-
nícola Regional de Lisboa (CVR Lisboa).
Numa edição em que participaram 144 vinhos e aguardentes víni-
cas, o Encostas de Xira Tinto Syrah 2021 e o Encostas de Xira Branco 
Arinto 2021 foram assim distinguidos com Grau Ouro, sendo que, 
com esta premiação, o vinho Branco Arinto foi considerado como 
um dos cinco melhores Arintos de Lisboa neste Concurso.
As provas decorreram em Óbidos, numa organização conjunta da 
Confraria dos Enófilos da Estremadura - Vinhos de Lisboa e da 
Comissão Vitivinícola da Região de Lisboa.
O Vinho “Encostas de Xira” é hoje em dia um produto consolidado 
e de reconhecida qualidade, tendo ganho ao longo dos anos vários 
prémios nacionais e internacionais. Esta produção de vinho da 
Quinta de Subserra, em São João dos Montes, conta com seis varie-
dades: “Blends” Encostas de Xira Branco e Encostas de Xira Tinto, 
as Monocastas Encostas de Xira Arinto, Encostas de Xira Touriga 

Nacional e Encostas de Xira Syrah, assim como a variedade Rosé.
À venda no Posto de Turismo Municipal, em Vila Franca de Xira, na 
Loja dos Vinhos “Encostas de Xira”, na Quinta Municipal de Sub-
serra, assim como no comércio tradicional. 

Concurso de Vinhos de Lisboa 2023
“Encostas de Xira” conquista 
mais duas medalhas de Ouro
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Patente de 24 de fevereiro a 5 de maio no Celeiro da Patriarcal
                                 de regresso a Vila Franca 
para a 25.a edição

A “Cartoon Xira” regressa a Vila Franca de Xira, de 24 de 
fevereiro a 5 de maio’24, para a que será a sua 25.ª edição. 
Mais uma vez o Celeiro da Patriarcal é o espaço que acolhe 

as obras irreverentes dos mais prestigiados cartoonistas nacio-
nais, com a retrospetiva do ano de 2023. A vertente internacional 
desta edição terá como convidado o autor mexicano Chuvasco.
Sob a curadoria de António Antunes, a exposição mantém assim as 
suas duas facetas: um olhar sobre o ano que passou - “Cartoons do 
ano 2023” – com uma seleção dos melhores trabalhos dos artistas 
nacionais, e a mostra internacional que terá como título “Horizon-
tes Imaginários”. As obras prometem não apenas divertir os visi-

tantes, mas também provocar reflexões sobre os acontecimentos 
marcantes do último ano.
A exposição é já uma marca para os amantes da arte do Cartoon, 
sendo uma oportunidade imperdível para explorar a diversidade 
de estilos, abordagens e perspetivas que os cartoonistas trazem 
para o evento.
De entrada gratuita, o Celeiro da Patriarcal estará aberto de terça 
a domingo, das 15h00 às 19h00. 
Visitar a exposição é mergulhar no humor inteligente e desfrutar 
de momentos únicos oferecidos pelo talento gráfico da “Cartoon 
Xira” 24. 

No próximo dia 20 de janeiro de 2024, às 16h00, o Quartel 
dos Bombeiros Voluntários da Póvoa de Santa Iria será o 
palco do Concerto de Ano Novo, que se tornou uma tra-

dição, unindo todos quantos assistem numa atmosfera festiva, 
impregnada de música e esperança.
A Banda de Música dos Bombeiros da Póvoa de Santa Iria promete 
encantar os presentes com um repertório diversificado, repleto de 
emoção e energia positiva. Destaque especial será dado à participa-
ção do talentoso tenor Pedro Tavares, cuja voz única e emocionante 
adicionará uma dimensão artística singular ao concerto.
Mais do que uma simples celebração musical, o concerto representa 
um momento de reflexão para o ano que se inicia.
Prepare-se para uma tarde inesquecível, marcada pela harmonia, 
alegria e pela promessa de um ano novo repleto de possibilidades.
Entrada livre. 

Concerto de Ano Novo na Póvoa de Santa Iria
Tradição anual que une a comunidade 
com notas de esperança
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Equipa de Integração Comunitária na 1ª pessoa 
Apoio a jovens para uma cidadania plena

A oportunidade de trabalhar com o Núcleo de Infância e 
Juventude e com a CPCJ da minha área de residência - Vila 
Franca de Xira – permitiu-me ter acesso às estruturas locais 

desta comunidade de forma a criar uma rede de suporte para que 
se promova a autonomia de vida dos jovens, aqui residentes, inse-
ridos no sistema de promoção e proteção.
Trabalho na Equipa de Integração Comunitária (EIC), da Santa Casa 
da Misericórdia de Lisboa (SCML), composta por técnicos experien-
tes no trabalho com crianças e jovens, cuja função é a de os apoiar 
na transição para a vida adulta. Atualmente, acompanhamos um 
universo diversificado de 155 jovens, provenientes de cerca de 26 
nacionalidades distintas.
A EIC apoia jovens em situação de vulnerabilidade, com idades 
entre 15 e 25 anos, que beneficiam de uma medida de promoção 
e proteção de apoio para a autonomia de vida. Nesta intervenção 
é delineado, com o jovem, um projeto de intervenção individual e 
o apoio pode estender-se até aos 25 anos, caso se mantenha em 
formação escolar e/ou profissional.
Esta intervenção centra-se em cinco áreas, a saber: habitação/

gestão doméstica, gestão financeira, saúde, educação/formação e 
cidadania. O objetivo é apoiar estes jovens a serem independen-
tes de qualquer apoio institucional e, assume-se como critério de 
sucesso, poderem assumir uma cidadania plena. 
A intervenção da EIC está inscrita na Garantia para a Infância (Por-
taria n.º 5/2023, de 1 de março), abrange a zona da grande Lisboa, 
com partilhas nacionais e internacionais resultantes de coopera-
ções e formações. 
Identifico esta intervenção como uma oportunidade, por notar que 
existe um esforço e uma vontade coletiva, das instituições locais, 
em fazer a diferença na vida dos jovens que apoiamos por isso 
desafio todos os que lerem este artigo. 
Conseguimos criar condições para estes jovens quererem ficar a 
viver no nosso concelho? Proporcionando-lhes um futuro mais pro-
missor e independente? Querem participar?
Este convite destina-se à comunidade em geral, e podem contri-
buir partilhando respostas habitacionais, formativas e lúdicas que 
tenham conhecimento
Elves Brito Tavares - Elves.tavares@scml.pt 

Perto de 5 mil jovens provenientes de 288 Paróquias
Vila Franca de Xira recebeu pela primeira vez 
a Jornada Diocesana da Juventude

A 26 de novembro de 2023, a Cidade de Vila Franca de Xira acolheu pela primeira 
vez a Jornada Diocesana da Juventude (JDJ), encontro promovido pelo Patriarcado 
de Lisboa visando a celebração diocesana do Dia Mundial da Juventude, uma orga-

nização com o apoio da Câmara Municipal de Vila Franca de Xira. 
O Presidente da Câmara Municipal, Fernando Paulo Ferreira, destacou o trabalho realizado 
pelas voluntárias e voluntários afetos à organização, agradecendo também ao Patriarca de 
Lisboa, D. Rui Valério, a escolha de Vila Franca de Xira para a realização da sua primeira Jor-
nada Diocesana da Juventude, que juntou na cidade para cima de 3 mil jovens, provenientes 
de 288 Paróquias que compõem as 17 Vigararias afetas à Diocese de Lisboa, unidos numa 
Caminhada pela Paz, que teve como ponto de encontro os Paços do Concelho rumo ao 
Parque Urbano do Cevadeiro. 
Ao longo do período da manhã, os jovens distribuíram-se por vários pontos da cidade, ade-
rindo a um dos onze workshops temáticos disponibilizados pelo Patriarcado de Lisboa em 
vários pontos de referência da cidade, entre os quais a Fábrica das Palavras, o Museu do 
Neo-Realismo e o Celeiro da Patriarcal, antecedendo a emblemática Caminhada pela Paz.
Neste primeiro grande encontro após a Jornada Mundial da Juventude Lisboa 2023, foram 
muitos os momentos de partilha e de festa, com o concerto do músico e compositor Buba 
Espinho a protagonizar um dos pontos altos da tarde, que culminou com a “Missa de Envio” 
presidida pelo Patriarca de Lisboa, cujo momento do ofertório se caracterizou por um cor-
tejo encabeçado pelo Corpo Nacional de Escutas - Núcleo Solarius, complementado pela 
participação de alguns dos grupos e associações de cariz etnográfico identitários do Conce-
lho – Campinos, Varinas, Forcados, Avieiros (de Vila Franca de Xira e ACAPSI – Associação 
Cultural Avieiros da Póvoa de Santa Iria) e de um par trajado a rigor do Rancho Folclórico da 
Casa do Povo de Arcena. 
No âmbito da JMJ Lisboa 2023, Vila Franca de Xira esteve em evidência por ter sido esco-
lhida para ponto de partida da peregrinação fluvial da imagem peregrina de Fátima, trans-
portada a 31 de julho no Barco Varino “Liberdade” rumo ao Cais da Marinha, em Lisboa. A 
imagem acompanhou o Santo Papa no Altar-palco do Parque das Nações a 03 de agosto.  
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 Os textos acima são da responsabilidade das forças políticas respetivas e não refletem necessariamente a opinião da Câmara Municipal.

Caras e Caros Concidadãos,

Em 1 de janeiro de 2024, o Salário 
Mínimo Nacional aumentou para 820 
euros mensais. Este valor significa um 
aumento de mais de 60% face aos 
505 euros de 2015, altura em que o 
PS assumiu os destinos de Portugal, 
contribuindo para a continuidade 
da trajetória económica e social que 
tem obtido resultados para o País 
e trazido segurança à economia 
nacional.

Também o Orçamento do Estado, 
aprovado exclusivamente com 
os votos dos deputados do PS, 
garante, entre outras medidas, 
aumentos salariais e progressões 
na administração pública; aumento 
das pensões e reformas; reforço de 
apoios sociais, e a redução das taxas 
de IRS, entre tantas outras medidas.

Tudo isto após um ano em que se 
estima, pela segunda vez na história 
recente do nosso País, que as contas 
públicas encerram com excedente 
orçamental.

Entretanto, na sua pluralidade 
interna, o Partido Socialista elegeu 
Pedro Nuno Santos como o seu 9.º 
Secretário-Geral, que se apresentará 
ao cargo de Primeiro-Ministro nas 
próximas eleições legislativas.

Pelo nosso Concelho, o orçamento 
municipal que aprovámos para o 
novo ano garante a redução da carga 
fiscal sobre os nossos residentes e 
empresas, e reforça o investimento 
municipal em múltiplas áreas, 
assegurando novos e importantes 
cofinanciamentos de fundos 
europeus. Introduzimos igualmente 
outras formas de poupança para 
os Cidadãos, que incluem novas 
isenções do IMT e a redução da 
taxa da participação variável no 
IRS, melhorando a competitividade 
do Concelho no nosso contexto 
metropolitano, aliviando as carteiras 
de quem aqui vive.

Nos próximos meses contamos que 
dê conta da melhoria na renovação 
e reforço da rede municipal de ilhas 
ecológicas, da frota ambiente e de 
múltiplas ações de sensibilização e 
educação ambiental, para além da 
concretização da segunda fase do 
alargamento da rede de postos de 
carregamento de veículos elétricos, 
que também chega aos bairros 
residenciais.

Em mais um ano desafiante, os 
autarcas do Partido Socialista nas seis 
Freguesias do Concelho e nos Órgãos 
municipais continuarão empenhados 
em encontrar respostas, conscientes 
e ponderadas, às necessidades 
dos nossos territórios e das suas 
populações.

Queremos fazer mais e chegar mais 
longe. Contem connosco para tornar 
2024 num excelente ano!
Os Vereadores do PS
(contactem-nos através do e-mail 
vereadores.ps@cm-vfxira.pt)

Cara(o) Munícipe 

A situação a que chegámos tem 
responsáveis!

O trânsito é cada vez mais caótico, 
ao mesmo tempo que se aprovam 
mais superfícies comerciais em zonas 
densas, como Alverca ou Vialonga. 

O resultado está à vista de todos: 
a EN10 é uma das estradas mais 
saturadas em toda a região de Lisboa.
 
No orçamento da Câmara, PS, PSD 
e CH chumbaram as propostas 
da CDU para investimento nas 
acessibilidades!
 
Na AR recusaram as propostas de 
novos nós de acesso à A1, nos 
Caniços e no Sobralinho, assim como 
anteriormente recusaram a abolição 
das portagens.

Na área da Saúde, PS, PSD, CH e IL 
rejeitaram as medidas e propostas do 
PCP para a contratação de médicos 
– já são mais de 75 mil utentes 
sem médico - e desvalorizaram a 
necessidade de reforço dos meios 
e capacidades do hospital de Vila 
Franca, incluindo a sua ampliação.

Na higiene pública, com um concelho 
degradado e sujo (que não é 
consequência do trabalho e esforço 
dos trabalhadores municipais), PS, 
PSD e Chega rejeitaram a contratação 
de mais trabalhadores e meios 
técnicos, ao mesmo tempo que 
aumentaram, para 2024, os custos da 
água em 3,1% e das taxas de resíduos 
urbanos (40% nos utilizadores 
domésticos!). 

Os serviços camarários funcionam 
em locais dispersos e, muitos deles, 
sem condições. Na Câmara, PS e PSD 
propõem-se a leiloar a propriedade 
municipal que se dispõe no antigo 
VF Centro, ao invés de centralizar 
serviços e dinamizar o centro da 
cidade.

É hora de mudar de política!

Tal como no País, no Concelho de Vila 
Franca a população precisa e merece 
uma alternativa que só a força política 
CDU está em condições de assegurar. 
Quanto mais reforçada está a CDU, 
mais a vida do país (e do concelho) 
anda para a frente. Mais CDU, para 
uma vida melhor!

Os vereadores eleitos pela CDU
Atendimentos, com marcação prévia 
para: Rua Dr. Manuel de Arriaga, 
nº 24, 1º Esq.
263 285 623
vereadores.cdu@cm-vfxira.pt

Car@ Munícipe,

Fechámos o ano de 2023 com a 
discussão e aprovação do Orçamento 
Municipal para 2024. E na Nova 
Geração só temos uma palavra: 
Conseguimos! Conseguimos aprovar 
a isenção de IMT para jovens até 
aos 35 anos na compra de casa no 
concelho. 

A nossa primeira proposta foi 
chumbada em Abril, porém, não 
desistimos. Acreditamos que 
é também pela habitação que 
conseguimos fixar mais pessoas, 
em particular jovens, no concelho 
e, por acréscimo, trazer mais 
desenvolvimento económico, 
emprego e oportunidades de lazer. 

Mas esta não foi a única proposta 
da Nova Geração que foi inserida 
no orçamento. Aprovámos um apoio 
extraordinário que irá permitir ao 
Grupo de Teatro Cegada - Teatro 
Estúdio Ildefonso Valério em Alverca 
do Ribatejo continuar de portas 
abertas, após a retirada do apoio por 
parte do Estado Central.

A recuperação dos mercados 
municipais de Vila Franca de Xira e 
Alverca do Ribatejo, a requalificação 
da Avenida Ernest Solvay (e pracetas 
adjacentes) na Póvoa de Santa Iria e o 
aumento da rubrica de investimento 
nas Quinta e Palácios Municipais, 
foram outras das medidas que foram 
aprovadas para 2024.

Ano este que tratará grandes 
mudanças e desafios a nível nacional. 
Assim como a Nova Geração constrói 
todos os dias uma alternativa no 
concelho de Vila Franca de Xira, 
também está preparada para ajudar a 
construir essa alternativa para o país, 
com o seu trabalho e experiência 
autárquica.

Desejamos um excelente ano de 
2024!

Os Vereadores da Nova Geração,

David Pato Ferreira
Ana Afonso

Gabinete de Apoio aos Vereadores - 
Coligação Nova Geração
Rua Dr. Manuel Afonso de Carvalho, 
nº 27/29
2625-183 Vila Franca de Xira 
vereadores.novageracao@cm-vfxira.pt
Tel.: 967100003
Atendimento com marcação prévia

Caras e caros Munícipes,

Desde já, votos de um excelente 
2024 para todos!
O CHEGA chumbou o orçamento do 
PS em Vila Franca de Xira, porque 
este não dá resposta àquele que é um 
dos principais problemas das famílias 
e empresas do concelho, o excesso de 
impostos.

Perante um Governo que não ajuda, 
cabe aos municípios colmatar, dentro 
das suas possibilidades, o alivio 
da carga fiscal, permitindo que os 
munícipes possam ter um pouco mais 
de liquidez ao longo do mês, assim 
como na devolução de IRS no final de 
cada ano.

Desde outubro que o CHEGA em 
Vila Franca de Xira, avançou com 
uma proposta para uma redução em 
dois pontos percentuais da taxa de 
participação municipal de IRS (passar 
da atual taxa máxima de 5% para 
3%), que todos os anos os municípios 
retêm. Reunião atrás de reunião, a 
nossa proposta nunca chegou a ser 
debatida, sendo levada ao dia da 
votação do orçamento, tendo sido 
chumbada pelos restantes partidos.

O PSD que aprovou o orçamento 
do PS, preferiu que a redução fosse 
apenas de 0,25 pontos percentuais, 
o que dá para pouco mais que uma 
sandes no final do ano. Isto é fazer 
politica ou brincar à politica?!

Enquanto os partidos do sistema 
preferem brincar à politica, vão 
mantendo a carga fiscal a níveis 
recorde, onde inclusivamente aqui 
no Concelho, aprovaram a subida de 
todas as taxas e multas municipais em 
quase 4%, com os votos contra única 
e exclusivamente do CHEGA.

Apresentámos 16 propostas de 
alteração ao orçamento na área do 
combate à corrupção, ambiente, 
economia, saúde e habitação, e 
nenhuma foi aceite ou incorporada. 
Esperamos que no próximo dia 
10 de Março, os portugueses e 
principalmente os Vilafranquenses 
possam dar um cartão vermelho ao 
PS e uma oportunidade ao CHEGA 
para mudar os destinos do nosso 
país. Temos tudo, falta é vontade de 
mudar.

O Vereador do Partido CHEGA,
Barreira Soares
Tel: 926 309 850

Acompanhem o meu trabalho no 
canal de youtube: 
Barreira Soares - Chega VFX

Forças Políticas representadas na Câmara Municipal
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